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ATA DA TRECENTÉSIMA DÉCIMA SÉTIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL 2 

DE CAMPINAS. Aos vinte e cinco dias do mês de outubro de dois mil e dezessete, às nove 3 

horas, reuniu-se a Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, 4 

do Prédio Principal, sob a presidência da Diretora Associada da Faculdade de Educação, 5 

Professora Doutora Débora Mazza, e com a presença dos seguintes conselheiros: 6 

CHEFES DE DEPARTAMENTO: Professores Doutores: Antonio Carlos Dias Júnior 7 

(DECISE); Evaldo Piolli (DEPASE); Guilherme do Val Toledo Prado (DEPRAC); Lilian 8 

Cristiane Ribeiro Nascimento (DEPE); André Luiz Paulilo (DEFHE). COORDENADORES: 9 

Professoras Doutoras: Alexandrina Monteiro (Graduação – Licenciaturas); Débora Cristina 10 

Jeffrey (Graduação – Pedagogia); Mara Regina Martins Jacomeli (Pós-Graduação). 11 

REPRESENTANTES DOCENTES: Professores Doutores: MS-6: José Roberto Montes 12 

Heloani. MS-5: Pedro Ganzeli; MS-3: Nima Imaculada Spigolon. BANCADA GERAL: 13 

Antônio Carlos Rodrigues de Amorim, Jorge Megid Neto, Lalo Watanabe Minto, Lavínia 14 

Lopes Salomão Magiolino e Wencesláo Machado Oliveira Júnior. REPRESENTANTES 15 

DISCENTES: Liz Vitória do Amaral Silva, Jéssica Emanuelle da Silva, José Cláudio do 16 

Espírito Santo Souza e Gabriel Maciel Araujo. REPRESENTANTES TÉCNICO-17 

ADMINISTRATIVOS: Luciane Aparecida Grandin, Jórgias Alves Ferreira e Gilsberty 18 

Augusto Malaquias Boscolo. Como convidada compareceu: a servidora Luciana 19 

Rodrigues, ATU da Unidade. A Professora Débora Mazza deu início à 317ª reunião da 20 

Congregação da Faculdade de Educação, cumprimentando os senhores conselheiros e 21 

apresentando as AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: Ana Archangelo, Ana Lúcia Guedes Pinto, 22 

Carlos Eduardo Albuquerque Miranda, Dirce Djanira Pacheco e Zan, Duini Magalhães 23 

Redondo, Luciane Muniz Ribeiro Barbosa, Luciano Pereira, Maria Inês Freitas Petrucci S. 24 

Rosa e Renê José Trentin Silveira. A seguir, a Professora Débora Mazza deu entrada na 25 

pauta da reunião. I) EXPEDIENTE.  01. Apreciação da Ata da 316ª Reunião Ordinária de 26 

27/09/2017. A Professora Débora Mazza submeteu a ata para aprovação, a qual foi 27 

aprovada por unanimidade e com a seguinte correção solicitada pelo Prof. Lalo Watanabe 28 

Minto. Na página 3, linha 02, onde constou mobilidade, deverá constar mobilização. 02. 29 

Informes senhores conselheiros. A Professora Mara Jacomeli informou que a Nota 5,0 30 

recebida pelo PPGE foi com tranquilidade, dada a média de produção docente que foi muito 31 

boa. Salientou que em contato com a PRPG, e de acordo com o deliberado na CPG seria 32 

encaminhado recurso pleiteando Nota 6,0 junto à CAPES. Informou ainda que no Processo 33 

Seletivo do Mestrado Profissional teve o total de 398 inscrições, sendo 79 para Linha 1 e 34 

319 para a Linha 2. O Professor Evaldo Piolli informou sobre o PL 920/2017, do Governo 35 

Estadual, que continua tramitando na ALESP. Sendo assim, as centrais sindicais e 36 

entidades do funcionalismo paulista convocavam um “Dia de Mobilizações e Paralisações 37 
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do Funcionalismo no Estado de São Paulo” para 27/10, que era véspera do Dia do Servidor 1 

Público. O objetivo era impedir o andamento do PL 920 e denunciar os ataques que os 2 

serviços públicos e os servidores vêm sofrendo. Estavam sendo programadas 3 

manifestações em diferentes pontos do Estado e um grande ato na Avenida Paulista, em 4 

São Paulo, em frente ao escritório da Presidência da República, a partir das 16 horas. O 5 

Professor Evaldo Piolli salientou que após a Congregação haveria uma reunião conjunta 6 

para debater a questão. A Professora Alexandrina Monteiro informou que na gestão 7 

anterior foi criado um programa chamado PAA, que é o Programa de Acompanhamento 8 

Acadêmico, cujo objetivo era acompanhar os alunos de graduação que estivessem fora de 9 

prazo para conclusão do curso. Informou que esse programa estava sendo revisto pela 10 

atual reitoria e que ela fazia parte da Comissão. Salientou que a atual Reitoria estava muito 11 

rígida quanto aos prazos, e os alunos que não cumprissem os prazos, seriam jubilados. O 12 

acadêmico Gabriel Maciel Araujo informou que estava acontecendo a Semana da 13 

Educação cujo tema era: “Aqui se respira luta”, com diversas atividades, como mesas, 14 

oficinas, etc. Ressaltou que estava havendo mostra cultural no horário do almoço e jantar. 15 

A Professora Alexandrina Monteiro parabenizou os alunos pela organização da Semana 16 

da Educação, principalmente pelas atividades culturais. O Professor Guilherme Toledo 17 

Prado informou que haveria uma audiência pública no dia 01/11, na ALESP para tratar do 18 

assunto formação de professores, com vistas à manutenção do PIBID. 03. Informes 19 

Direção. A Professora Débora Mazza passou os informes da reunião extraordinária do 20 

CONSU ocorrida em 03/10: A) A reunião extraordinária foi necessária, tendo em vista que 21 

a pauta da reunião do CONSU do mês de setembro não fora concluída. Tiveram 2 assuntos 22 

que foram retirados da pauta da reunião de setembro, os quais foram: a) corte de 30% das 23 

GRs; b) aumento do valor do bandejão. Informou que quanto ao corte das GRs a votação 24 

foi 32 votos contrários contra 32 votos favoráveis, com o voto minerva do Reitor a favor da 25 

proposta de corte das GRs. Quanto à proposta de aumento do valor do bandejão, foi votada 26 

a retirada de pauta, com encaminhamento ao GT para estudo. B) Agradeceu a presença 27 

de todos no evento do dia anterior, em homenagem aos aposentados e ingressantes. O 28 

Professor Guilherme Toledo Prado ressaltou que a Profa. Maria Helena Bagnato ficou 29 

muito feliz com a homenagem. A Professora Débora Mazza aproveitou para lembrar do 30 

evento comemorativo aos 45 anos da FE que ocorreria nos dias 30/10 a 01/11. Em seguida, 31 

a Professora Débora Mazza deu sequência à reunião, entrando na II) ORDEM DO DIA: 32 

Para Ciência: 04. Horário de funcionamento dos setores administrativos. A Professora 33 

Débora Mazza informou que a demanda fora apresentada pela CSARH da FE e estudada 34 

pelos setores para verificar a possibilidade de atendimento e a Direção apresentou na 35 

CEPE para análise da viabilidade ou não da proposta, uma vez que já havia anuência dos 36 

gestores. Ressaltou que a CEPE se manifestou favorável à proposta apresentada a seguir: 37 
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A partir de 01/11 o horário de atendimento nos setores administrativos seria: Às segundas-1 

feiras das 8h30m às 12h. Das 13h30m às 17h30m haveria apenas expediente interno, 2 

portanto, fechado ao público. De terça a sexta-feira das 8h30m às 12h e das 13h30m às 3 

17h30m. Os setores atingidos por este horário de funcionamento serão: a) Coordenação 4 

de Extensão, Eventos e Projetos Especiais; b) Coordenação de Pós-Graduação; c) 5 

Secretaria de Pesquisa; d) Secretarias dos Departamentos. Os setores a seguir fechariam 6 

apenas para expediente interno às segundas-feiras: a) Finanças e Compras; b) Recursos 7 

Humanos e c) Coordenação de Graduação. Os demais setores que possuem atendimento 8 

de fluxo contínuo e funcionamento no período noturno, permanecerão com os horários 9 

inalterados. O Professor Jorge Megid se manifestou contrário à proposta, embora a 10 

questão estivesse apenas para ciência da Congregação. Ponderou que o assunto deveria 11 

ter sido pautado para Deliberação por aquela Câmara e não apenas ser encaminhado para 12 

ciência. Preocupou-se com o público externo, que venha por exemplo, de outras cidades 13 

e necessite ser atendido na segunda-feira à tarde. A servidora Luciana Rodrigues 14 

observou que isso já ocorria em várias Unidades da Unicamp e que aos poucos as pessoas 15 

iriam se adaptar aos novos horários. O servidor Jórgias Ferreira ressaltou a importância 16 

desse horário para trabalho interno, lembrando que a FE estava num processo de perda 17 

de funcionários através de aposentadorias, e o trabalho não vinha diminuindo. Em seguida, 18 

a Professora Débora Mazza deu sequência à reunião. PARA HOMOLOGAÇÃO: O 19 

Professor Antonio Carlos Amorim solicitou destaque para o item 01 da Pauta 20 

Suplementar. O Professor Wencesláo Machado solicitou a inclusão de item para 21 

homologação com respeito à Comissão Editorial da Revista ETD. A seguir a Professora 22 

Débora Mazza submeteu os itens 05 a 09 para votação, os quais foram aprovados por 23 

unanimidade. 05. Alteração do tipo de participação da Profa. Dra. Adriana de Carvalho 24 

Koyama, de Professor Visitante para Professor Colaborador – 19-P-20.943/2014. 25 

Aprovado “ad referendum” da Congregação. 06. Alteração de composição Comissão de 26 

Especialistas para o Prêmio de Dedicação ao Ensino de Graduação. Aprovado “ad 27 

referendum” da Congregação: Titulares: Ulisses Ferreira de Araújo (USP/Leste); Adilson 28 

Odair Citelli (ECA/USP); Carlos Otávio Schocair Mendes (CEFET/RJ). Suplentes: Patrícia 29 

Nuñes Gomes (UCM/Espanha); Antonio Medina Rivilla (UNED/Espanha); Nelson De Luca 30 

Pretto (FE/UFBA). 07. Inclusão Profa. Dra. Aparecida Neri de Souza, como Professor 31 

Colaborador. Aprovado “ad referendum” da Congregação. Of. DECISE nº 53/2017. 08. 32 

Resultado eleição Coordenador e Coordenador Associado do Curso de Pedagogia – 33 

mandato 2018/2020. Candidatos: Prof. Dr. Alexandro Henrique Paixão – Coordenador e 34 

Profa. Dra. Claudia Beatriz de Castro Nascimento Ometto – Coordenadora Associada. 35 

RESULTADO DA APURAÇÃO (SIMPLES): Votos Sim – Docentes = 58, Alunos = 102, 36 

Funcionários = 36, Total = 196, % = 93,78. Votos Brancos – Docentes = 1, Alunos = 0, 37 
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Funcionários = 1, Total = 2, % = 0,96. Votos Nulos – Docentes = 5, Alunos = 6, Funcionários 1 

= 0, Total = 11, % = 5,26. Total de Votos – Docentes = 64, Alunos = 108, Funcionários = 2 

37, Total = 209, % = 100. RESULTADO DA APURAÇÃO (3/5 – 1/5 – 1/5): Votos Sim – 3 

Docentes = 0,38666667, Alunos = 0,10870337, Funcionários = 0,34838710, Total = 4 

0,84375714, % = 93,77. Votos Brancos – Docentes = 0,00666667, Alunos = 0,00000000, 5 

Funcionários = 0,00967742, Total = 0,01634409, % = 1,82. Votos Nulos – Docentes = 6 

0,03333333, Alunos = 0,00639432, Funcionários = 0,00000000, Total = 0,03972765, % = 7 

4,42. Total de Votos – Docentes = 0,42666667, Alunos = 0,11509769, Funcionários = 8 

0,35806452, Total = 0,89982887, % = 100. OUTROS VALORES: Colégio Eleitoral – 9 

Docentes = 90, Alunos = 563, Funcionários = 62, Total = 715. Abstenções – Docentes = 10 

26, Alunos = 455, Funcionários = 25, Total = 506. Abstenções (%) – Docentes = 28,89, 11 

Alunos = 80,82, Funcionários = 40,32, Total = 70,77. 09.  Resultado eleição de 12 

representantes na CSARH – Comissão Setorial de Acompanhamento de Recursos 13 

Humanos: Claudia dos Reis (Pós-Graduação) – 33 votos – 71,74%; Vicente Estevam 14 

Júnior (Biblioteca) – 28 votos – 60,87%; Noemi Rodrigues Jacintho (RH) – 25 votos – 15 

54,35%; Elenize Maria Alonso David (DECISE) – 23 votos – 50%; Renata Aparecida 16 

Carvalho de Seta (Finanças e Compras) – 23 votos – 50%; Leandro Barboza Sobrinho 17 

(EaD) – 16 votos – 34,78%; Gilsberty Augusto Malaquias Boscolo (TIC) – 14 votos – 18 

30,43%. A Professora Débora Mazza parabenizou os candidatos à Coordenação e 19 

Coordenação Associada do Curso de Pedagogia. Parabenizou também os servidores que 20 

receberam votos ao se candidataram à CSARH e informou que a composição seria feita 21 

pelos 5 candidatos mais votados. Aproveitou para lembrar que as inscrições para 22 

representantes docentes e técnico-administrativos na Congregação estavam abertas até o 23 

dia 01/11. A seguir a Professora Débora Mazza passou a palavra ao Prof. Antonio Carlos 24 

Amorim que pedira destaque para o item 1 da Pauta Suplementar: Solicitação do Exercício 25 

de Atividades Simultâneas da Profa. Dra. Gabriela Guarnieri de Campos Tebet (DECISE), 26 

que atuará como debatedora de um filme em atividade promovida pela Avon no dia 27 

17/10/2017. Aprovado “ad referendum” da Congregação/FE. O Professor Antonio Carlos 28 

Amorim informou que pediu destaque, para solicitar esclarecimentos quanto aos 29 

encaminhamentos, uma vez que a atividade já havia ocorrido. O Professor Antonio 30 

Carlos Dias esclareceu que na condição de chefe do departamento tomou o cuidado no 31 

encaminhamento, seguindo as orientações prestadas pela Procuradoria Geral da Unicamp. 32 

Após os esclarecimentos, a Professora Débora Mazza submeteu o item 1 da Pauta 33 

Suplementar para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. Em seguida a 34 

Professora Débora Mazza passou a palavra ao Prof. Wencesláo Machado que pedira 35 

inclusão de item na pauta: 2. Alterações aprovadas pela Comissão Editorial da Revista 36 

ETD – Educação Temática Digital, a partir de 01/11/2017, conforme segue: a) Profa. Dra. 37 
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Alexandrina Monteiro deixa de exercer a função de Subeditora Científica e passa a exercer 1 

a função de Editora Associada; b) Prof. Dr. Antonio Carlos Dias Júnior, deixa de exercer a 2 

função de Editor Associado e passa a exercer a função de Subeditor Científico. O 3 

Professor Wencesláo Machado informou que se tratava apenas de alteração de função, 4 

mas que precisaria ser homologado naquela reunião, pois estaria valendo a partir de 01/11. 5 

A Professora Débora Mazza submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por 6 

unanimidade. A seguir, passou para os itens PARA DELIBERAÇÃO: A Professora 7 

Débora Mazza perguntou se havia algum destaque a ser feito pelos senhores conselheiros, 8 

além do item 12 que ela estava destacando em nome da Direção. A acadêmica Liz Vitória 9 

do Amaral Silva solicitou destaque para o item 2 da Pauta Suplementar. Em seguida, o 10 

Professor Guilherme Prado solicitou a inclusão de uma Moção de apoio ao PIBID. A 11 

Professora Débora Mazza perguntou aos conselheiros se estavam em acordo com a 12 

inclusão do item acima, para o que os senhores conselheiros foram favoráveis. Salientou 13 

que o item seria o nº 4 da Pauta Suplementar.  A seguir a Professora Lilian Nascimento 14 

solicitou a inclusão da Proposta de alteração das reuniões de departamento no mês de 15 

novembro. A Professora Débora Mazza perguntou aos conselheiros se estavam em 16 

acordo com a inclusão do item acima, para o que os senhores conselheiros foram 17 

favoráveis. Salientou que o item seria o nº 5 da Pauta Suplementar. Em seguida a 18 

Professora Alexandrina Monteiro pediu a inclusão da questão solicitada pelo IQ de 19 

inclusão de disciplinas no Curso de Licenciatura em Química do Curso 05. A Professora 20 

Débora Mazza perguntou aos conselheiros se estavam em acordo com a inclusão do item 21 

acima, para o que os senhores conselheiros foram favoráveis. Salientou que o item seria 22 

o nº 6 da Pauta Suplementar. A seguir, a Professora Débora Mazza submeteu os itens 23 

que não foram destacados e, colocados em votação, foram aprovados por unanimidade. 24 

A. DIREÇÃO: 10. Proposta de Calendário para eleição de Coordenador e Coordenador 25 

Associado do Centro de Memória da FE – mandato: janeiro/2018 a dezembro/2019 (obs.: 26 

eletrônica). Período de Inscrição: 20/11 a 01/12/2017; Período de Votação: 06 e 27 

07/12/2017; Apuração: 11/12/2017; Homologação pela Congregação: 13/12/2017. 11. 28 

Relatório Técnico FAPESP – Reserva Técnica Infraestrutura Institucional para Pesquisa – 29 

2016/17870-6. B. DEPARTAMENTOS: 13. Solicitação de afastamento para Pós-30 

Doutorado da Profa. Dra. Ana Elisa Spaolonzi Queiroz Assis, no período de dezembro/2017 31 

a março/2018, pelo PROCAD, junto à Universidade Federal do Oeste do Pará – UFOPA. 32 

C. COORDENAÇÃO DE GRADUAÇÃO: 14.  Catálogo de Graduação de 2019 - Proposta 33 

de alteração do vetor da disciplina EL921 – Estágio Supervisionado no Ensino de 34 

Enfermagem. OF. CL. FE nº 40/2017. D. RELATÓRIO DE ATIVIDADES: 15. Prof. Dr. José 35 

Roberto Montes Heloani (DEPASE). Período: 01/05/2012 a 30/04/2017. 16. Profa. Dra. 36 

Regina Maria de Souza (DEPE). Período: 01/07/2012 a 30/06/2017). E. ESTÁGIO 37 



6 
 

PROBATÓRIO – Resolução GR 034/2014: 17. Parecer da Comissão sobre o Relatório do 1 

Estágio Probatório – Prof. Dr. Régis Henrique dos Reis Silva – DEFHE. F. 2 

COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO: 18. Proposta de reoferecimento do Curso de Extensão-3 

S EDU-0910 – “Planejamento e Gestão da Escola Pública”. Carga Horária: 56 horas. 4 

Alteração de Responsável: de Prof. Dr. Pedro Ganzeli para Profa. Dra. Cristiane Machado. 5 

Parecer favorável da CEFE nº 044/2017. 19. Proposta de oferecimento do Curso de 6 

Difusão Cultural-S EDU-0247 – “Gestão Democrática da Escola”. Carga Horária: 80 horas. 7 

Responsável: Profa. Dra. Ana Maria Falcão de Aragão. Parecer favorável da CEFE nº 8 

043/2017. 20. Proposta de reoferecimento do Curso de Especialização Universitária-M 9 

EDU-0180 – “Educação de Crianças e Pedagogia da Infância”. Carga Horária: 370 horas. 10 

Responsável: Profa. Dra. Adriana Varani. Parecer favorável da CEFE nº 046/2017. 21. 11 

Proposta de Termo Aditivo Nº 03 ao Convênio de Cooperação entre a Associação de 12 

Leitura do Brasil – ALB e a Universidade Estadual de Campinas – Unicamp, cujo objeto é 13 

a realização do 21º Congresso de Leitura do Brasil – COLE e a Feira do Livro, Cultura e 14 

Arte, a ser realizado no mês de julho/2018. Executor: Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues 15 

de Amorim. Parecer favorável da CEFE nº 045/2017. G. PÓS-GRADUAÇÃO: 22. 16 

Programa de Pesquisador de Pós-Doutorado: a) Prof. Dr. Felipe Ceppas Carvalho e Faria. 17 

Ingresso no Programa sob a supervisão do Prof. Dr. Silvio Donizetti de Oliveira Gallo. 19-18 

P-18.616/2017. Período:  março/2018 a fevereiro/2019. Informação CPG/FE nº 092/2017; 19 

b) Profa. Dra. Amanda Maurício Pereira Leite. Ingresso no Programa sob a supervisão do 20 

Prof. Dr. Wencesláo Machado de Oliveira Júnior. 19-P-18.617/2017. Período:  21 

fevereiro/2018 a janeiro/2019. Informação CPG/FE nº 092/2017; c) Profa. Dra. Adriana de 22 

Melo Ramos. Prorrogação no Programa sob a supervisão da Profa. Dra. Ana Maria Falcão 23 

de Aragão. 19-P-26.521/2016. Período:  novembro/2017 a abril/2018. Informação CPG/FE 24 

nº 090/2017; d) Profa. Dra. Evelise Amgarten Quitzau. Relatório Parcial para 25 

Cancelamento do Pós-Doutorado, sob a supervisão da Profa. Dra. Carmen Lúcia Soares. 26 

19-P-4057/2017. Informação CPG/FE nº 091/2017. H. PROGRAMA DE PROFESSOR 27 

COLABORADOR– Deliberação CONSU-A-006/2006 e A-006/2008. 23. Inclusão Profa. 28 

Dra. Águeda Bernardete Bittencourt, como Professor Colaborador.  Of. DELART nº 29 

74/2017. 24. Inclusão Profa. Dra. Juliana Rink, como Professor Colaborador. Of. DEPRAC 30 

nº 103/2017. 25. Prorrogação Profa. Dra. Liliana Rolfsen Petrilli Segnini, como Professor 31 

Colaborador.  Of. DECISE nº 77/2017. 26. Desligamento Profa. Dra. Ana Maria Faccioli de 32 

Camargo, como Professor Colaborador. Of. DELART nº 76/2017. 27. CREDENCIAMENTO 33 

JUNTO AO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO: a) Profa. Dra. Agueda 34 

Bernardete Bittencourt – manutenção do credenciamento como Professor Permanente 35 

para orientar e ministrar aulas nos cursos de Mestrado e Doutorado em Educação. b) Profa. 36 

Dra. Luciane Maria Schlindwein – credenciamento como Professor Visitante, para ministrar 37 
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a disciplina FE 194 – Seminário Avançado: Cultura, Escola e Educação Criadora – diálogos 1 

com Angel Pino (2003-2013). c) Profa. Dra. Liliana Rolfsen Petrilli Segnini – renovação do 2 

credenciamento como Professor Permanente para orientar e ministrar aulas nos cursos de 3 

Mestrado e Doutorado em Educação. 28. RECONHECIMENTO DE DIPLOMA 4 

ESTRANGEIRO DE PÓS-GRADUAÇÃO. MARIA APARECIDA FORTUNA CLARA. 5 

Processo: 01-P-1075/2016. Mestrado em Ciências da Educação. Título do Trabalho: “A 6 

construção de um novo paradigma: a mediação de conflitos nas escolas da rede estadual 7 

de ensino do Estado de São Paulo”. Ano de conclusão: 2014. Local: Universidade San 8 

Carlos – Paraguai. Parecer desfavorável da comissão de especialistas (específico sobre 9 

os questionamentos apontados pela interessada em recurso apresentado quanto ao 10 

parecer inicial desfavorável). Item 3 da Pauta Suplementar: Cancelamento das 11 

Deliberações 024/2017 e 025/2017, que autorizavam atividades simultâneas do Prof. Dr. 12 

Carlos Eduardo Albuquerque Miranda e Prof. Dr. Wencesláo Machado de Oliveira Júnior, 13 

junto à Coordenadoria Setorial de Formação do Departamento Pedagógico da Secretaria 14 

Municipal de Educação de Campinas. Ofício nº 125/2017 – Coordenadoria Setorial de 15 

Formação/SME. A seguir, a Professora Débora Mazza passou à apreciação dos itens 16 

destacados. 12. Moção de Apoio em Defesa da Manutenção de Paulo Freire como Patrono 17 

da Educação Brasileira. A Professora Débora Mazza informou que ela e a Profa. Dirce 18 

elaboraram a moção pautada, cujo objetivo era dar mais visibilidade ao trabalho feito pelo 19 

Prof. Paulo Freire, inclusive no âmbito da FE/Unicamp. Em seguida a Professora Débora 20 

Mazza submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir, a 21 

Professora Débora Mazza passou a palavra para a acadêmica Liz Vitória do Amaral Silva 22 

que solicitou destaque para o item 2 da Pauta Suplementar. Política de cotas na Unicamp 23 

– Considerações do Fórum da Diversidade da Faculdade de Educação em relação ao 24 

Relatório do Grupo de Trabalho (GT Ingresso – Unicamp – 2019). Relatório do GT 25 

responsável pela organização das Audiências Públicas para debater a Política de Cotas na 26 

Unicamp. A acadêmica Liz Vitória do Amaral Silva informou que o Fórum da Diversidade 27 

havia se reunido e elaborado o documento que foi anexo à pauta, que segue transcrito, na 28 

íntegra, sobre a “Política de Cotas na Unicamp: a) que seja aperfeiçoado o mecanismo que 29 

possibilita que o candidato optante por cotas que atingiu a nota necessária para ingresso 30 

sem cotas, passe para a livre concorrência. Deste modo será liberada a vaga para um 31 

candidato que efetivamente necessite da política afirmativa. Este mecanismo é o que 32 

garante que a meta da Unicamp em compor seu quadro de estudantes com 37% de 33 

autodeclarados pretos e pardos, seja uma meta de piso mínimo e não de teto máximo; b) 34 

que seja retirado o item relativo a pontos para candidatos vencedores de olimpíadas, 35 

considerando que esta proposta não foi debatida e recomendada nem pela comunidade 36 

acadêmica, nem pelas três audiências públicas sobre cotas étnico-raciais, realizadas em 37 
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2016 e nem pelo CONSU; c) que o vestibular indígena reitere a proposta do Relatório de 1 

que as vagas ocupadas nessa modalidade sejam computadas como parte da primeira 2 

chamada do vestibular e, caso haja o comparecimento de 100% dos convocados nessa 3 

chamada e no SISU, os cursos devem garantir as matrículas como vagas extras; d) que o 4 

vestibular indígena considere imprescindível que as unidades responsáveis pelos 16 5 

cursos (Medicina, Ciências Biológicas, Farmácia, Enfermagem, Educação Física, Nutrição, 6 

Ciências Sociais, Letras, Linguística, Pedagogia, Geografia, História, Filosofia, 7 

Administração, Midialogia e Engenharia Agrícola), indicados por lideranças e professores 8 

indígenas, devam ofertar ao menos uma vaga a ser ocupada nessa modalidade; e) que 9 

cada vaga assegurada para estudante indígena deve ser acompanhada de bolsa 10 

permanência da universidade (alimentação, moradia e auxílio-social); f) quanto à criação 11 

da Secretaria de Ações Afirmativas, Diversidade e Equidade, reitera sua relevância já 12 

prevista no artigo 6º da Deliberação CONSU-A-008/2017 de 30/05/2017; g) quanto à 13 

política de permanência, destaca a importância da Unicamp efetivar bolsas de trabalho, 14 

apoio à alimentação, transporte e moradia, para evitar a evasão de estudantes cotistas. 15 

Considera também como política de permanência a criação de "espaços de escuta" para 16 

estudantes cotistas da universidade de modo a acompanhar e garantir sua inserção, e 17 

atuar no enfrentamento de eventuais situações de discriminação na comunidade 18 

acadêmica; h) quanto ao vestibular e as disciplinas acadêmicas, sugere a inclusão de 19 

literatura indígena e negra no vestibular, bem como nas referências bibliográficas das 20 

disciplinas de modo a trazer para a Unicamp essas culturas também no plano dos saberes-21 

expressões-conhecimentos”. Após as intervenções dos senhores conselheiros, a 22 

Professora Débora Mazza submeteu o item para votação o qual foi aprovado por 23 

unanimidade. A seguir a Professora Débora Mazza passou a palavra ao Prof. Guilherme 24 

Toledo que pedira inclusão de item em pauta. O Professor Guilherme Toledo apresentou 25 

o item a seguir: 4 da Pauta Suplementar. Moção da Congregação em apoio ao PIBID. 26 

Esclareceu que seria uma moção de apoio ao movimento #FICAPIBID, encaminhado pelo 27 

ForPIBID Nacional, que indicava a continuidade do programa sem cortes no orçamento 28 

junto às IES participantes. Em seguida, a Professora Débora Mazza submeteu o item para 29 

votação o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir a Professora Débora Mazza 30 

passou a palavra para a Profa. Lilian Nascimento que pedira inclusão de item em pauta. A 31 

Professora Lilian Nascimento apresentou o item a seguir: 5 da Pauta Suplementar. 32 

Proposta de alteração das reuniões em virtude do evento de comemoração dos 45 anos 33 

da FE. A proposta seria que as reuniões de departamento fossem alteradas do dia 01/11 34 

para o dia 08/11, e a reunião das Coordenações para o dia 22/11. Após as intervenções 35 

dos senhores conselheiros, a Professora Débora Mazza propôs que os departamentos 36 

fizessem suas reuniões nos dias 01 ou 08, e que a reunião das Coordenações ficasse para 37 
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o dia 22, uma vez que a Direção poderia deixar de realizar a reunião da CEPE/FE, em 1 

caráter excepcional. Sendo assim, colocou em votação a proposta, a qual foi aprovada por 2 

unanimidade. A seguir a Professora Débora Mazza passou a palavra para a Profa. 3 

Alexandrina Monteiro que pedira inclusão de item em pauta. A Professora Alexandrina 4 

Monteiro apresentou o item a seguir: 6 da Pauta Suplementar. Inclusão de disciplinas da 5 

FE na nova grade curricular do Curso de Licenciatura em Química (Curso 05). A 6 

Professora Alexandrina Monteiro informou que a Coordenação de Pedagogia e 7 

Licenciatura da FE recebeu a demanda do IQ de oferecimento de disciplinas pela FE para 8 

fins de adequação à Deliberação CEE 154/2017 e consequente revalidação do curso. 9 

Alguns conselheiros apontaram a necessidade de se fazer um estudo desse tipo de 10 

demanda, e mais ainda discutir qual a perspectiva de formação docente que a Unicamp 11 

pretendia assumir antes de se estabelecer quais as adequações seriam realizadas nas 12 

licenciaturas da universidade para adequá-las às normas da deliberação do CEE. Diante 13 

disso, a Professora Alexandrina Monteiro solicitou a aprovação da solicitação do IQ em 14 

caráter excepcional, considerando a urgência da renovação do reconhecimento do curso 15 

junto ao CEE. Todavia, salientou que a aprovação sugerida seria apenas a “Inclusão da 16 

Disciplina EL 109 – Introdução à Pesquisa no Ensino de Ciências”, oferecida no período 17 

noturno. Após as intervenções dos senhores conselheiros, a Professora Débora Mazza 18 

submeteu o item para votação o qual foi aprovado com 3 votos contrários e 1 abstenção. 19 

A seguir, a Professora Débora Mazza encerrou a reunião agradecendo a participação de 20 

todos. Nada mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária da Direção 21 

da Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que assino e submeto à 22 

apreciação dos senhores conselheiros. A mídia contendo a íntegra da reunião encontra-se 23 

à disposição na Secretaria da Direção. Cidade Universitária “Zeferino Vaz”, 23 de 24 

novembro de dois mil e dezessete.  25 


